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НАГРАДЫ ЗА БЕСКОРЫСТНУЮ РАБОТУ

ЭХО ВОЙНЫ

При Администрации Главы КБР действует  круглосуточная 
антикоррупционная телефонная линия:  8 (8662) 40-89-70, 40-34-32 ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Пятница, 29 января:   Днём: + 1... + 2. Ночью: - 3...  0. Небольшой дождь

Суббота, 30 января:   Днём: + 4... + 6. Ночью: - 3...  0. Облачно, с прояснениями

БОЛЕЕ 9 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ НА БЕСПЛАТНЫЕ ЛЕКАРСТВА 
ДЛЯ АМБУЛАТОРНОГО ЛЕЧЕНИЯ ПАЦИЕНТОВ С COVID-19

АПК

Глава КБР Казбек Коков 
принял участие во Втором 
социальном онлайн-форуме 
«Единой России», к работе 
которого были привлечены 
все волонтёрские центры 
партии. 

Председатель партии 
Дмитрий Медведев подвёл 
итоги работы волонтёров 

России в период борьбы с 
пандемией коронавирус-
ной инфекции, он призвал 
регионы и дальше поддер-
жать волонтёрское движе-
ние, которое показало свою 
актуальность и востребо-
ванность. «Принимаемые 
меры дают свой результат, 
но расслабляться ещё рано. 

Поэтому мы продолжаем на-
правлять все силы и ресурсы 
на помощь людям», – сказал 
Дмитрий Медведев. Он по-
благодарил всех волонтёров 
и активистов партии за со-
вместную работу.

В Кабардино-Балкарии с 
начала пандемии сотни во-
лонтёров были задействова-

ны в помощи нуждающимся: 
пожилым людям доставля-
лись продуктовые пакеты, 
лекарства, медработникам, 
работающим в госпиталях, 
передавались продукты. В 
республике была организо-
вана горячая линия 122, в 
работе которой принимают 
участие ординаторы-волонтё-
ры от медицинского факуль-
тета Кабардино-Балкарского 
государственного универси-
тета им. Х.М. Бербекова, со-
трудники телемедицинского 
отделения Медицинского 
консультативно-диагностиче-
ского центра Минздрава КБР.

В рамках работы форума 
Казбек Коков вручил высо-
кие награды самым актив-
ным волонтёрам, чья добро-
вольческая деятельность 
стала существенным вкла-
дом в развитие волонтёр-
ского движения в Кабарди-
но-Балкарской Республике. 
Так, грамотами Президента 

РФ к памятным медалям 
за бескорыстный вклад в 
организацию общероссий-
ской акции взаимопомощи 
«#МыВместе» награждены 
волонтёры Казбулат Дохов, 
Ислам Текуев и Эрик Хапов. 
Благодарственное письмо 
Президента РФ В. Путина  
получил руководитель «Мо-
лодой гвардии» «Единой 
России» Альбек Абазов, бла-
годарственное письмо от 
председателя партии  «Еди-
ная Россия» Д. Медведева 
получил волонтёр Хасанби 
Абазов, благодарственное 
письмо комиссии Президиу-
ма Генерального совета пар-
тии «Единая Россия» по об-
ращениям граждан получил 
координатор по работе с об-
ращениями граждан регио- 
нальной общественной при-
ёмной партии – заместитель 
руководителя волонтёрского 
центра «Единой России» 
Руслан Макушев.

КАЗБЕК КОКОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В СОВЕЩАНИИ 
ПО ВОПРОСАМ ПРОВЕДЕНИЯ ВАКЦИНАЦИИ В СКФО

Глава КБР Казбек Коков 
принял участие в совещании 
по вопросам противодействия 
распространению коронави-
русной инфекции в СКФО, 
в том числе путём массовой 
иммунизации населения, 
которое прошло под предсе-
дательством полномочного 
представителя Президента 
Российской Федерации в 
Северо-Кавказском феде-
ральном округе Юрия Чайки.

В своём вступительном 
слове Юрий Чайка отметил, 
что эпидемиологическая 
обстановка в округе остаётся 
сложной.

– По состоянию на начало 
текущей недели в округе под-
тверждено около 142 тысяч 
случаев заболевания новой 
коронавирусной инфекцией, 
что составляет 1,5% от на-

селения округа. За весь пе-
риод распространения новой 
коронавирусной инфекции в 
округе умерли 2 849 человек. 
Под медицинским наблюде-
нием на дому, в том числе по 
причине самоизоляции, на-
ходится около 74% от общего 
количества изолированных  
граждан. Сегодня на террито-
рии субъектов округа органи-
зован 141 стационарный пункт 
вакцинации. Продолжается 
обустройство временных мо-
бильных пунктов вакцинации, 
– сообщил полпред.

– Важным является во-
прос качественной подготов-
ки и высокой организации 
проведения иммунизации 
населения, – подчеркнул 
Юрий Чайка.

С докладами об органи-
зации деятельности по про-

ведению вакцинации взрос-
лого населения против новой 
коронавирусной инфекции 
выступили представители 
федеральных органов вла-
сти, главы регионов округа.

Юрий Чайка акцентиро-
вал, что аппарат полномоч-
ного представителя главы 
государства готов оказать 
всестороннее содействие 
и поддержку для выполне-
ния поручений Президен-
та Российской Федерации. 
Их реализация в субъектах 
округа будет взята под осо-
бый контроль.

В контексте прозвучавшей 
на совещании информации 
по эпидситуации в субъектах 
СКФО Казбек Коков про-
комментировал: «Работа по 
дальнейшей стабилизации 
эпидситуации в Кабардино-

Балкарии продолжается. В 
Кабардино-Балкарии вакци-
нацию против коронавиру-
са прошли 2842 человека, 
ожидаем новое поступление 
вакцины».

В настоящее время дей-
ствуют 32 пункта вакцинации, 
они есть во всех городских 

округах и муниципальных 
районах, начата работа мо-
бильных бригад вакцинации 
с выездом в организованные 
коллективы. В регионе дей-
ствуют шесть амбулаторных 
центров оказания медицин-
ской помощи пациентам с по-
дозрением на коронавирус.  

Дополнительные средства в размере  
2,7 млрд рублей выделены регионам на обе-
спечение бесплатными лекарствами больных 
коронавирусной инфекцией – соответствую-
щее распоряжение подписал Председатель 
Правительства РФ Михаил Мишустин.

Речь идёт о пациентах, которые получают 
медицинскую помощь в амбулаторных услови-
ях, то есть лечатся на дому под наблюдением 
врачей. Для профилактики неблагоприятного 
течения болезни и развития осложнений 
амбулаторным больным назначают комбини-
рованные схемы лечения в соответствии с ре-
комендациями Минздрава РФ. Необходимые 

препараты выдаются бесплатно по рецепту 
лечащего врача.

Глава Правительства РФ поручил министру 
здравоохранения Михаилу Мурашко следить за 
тем, чтобы граждане своевременно получали 
необходимые лекарства.

Кабардино-Балкария на указанные цели 
получит 9,7 миллиона рублей.

Всего в период пандемии в республике на 
бесплатное лекарственное обеспечение ам-
булаторных больных с коронавирусом было 
направлено более 75 миллионов рублей как 
за счёт республиканского, так и за счёт феде-
рального бюджетов.

«Газпром газораспределение Нальчик» 
ввёл в эксплуатацию распределительный 
газопровод в новом микрорайоне г. Майско-
го. Газопровод высокого и низкого давления 
общей протяжённостью 2500 метров с уста-
новкой газорегуляторного пункта обеспечит 
газоснабжением 130 домовладений нового 

микрорайона. Работы выполнены в рамках 
реализации Программы реконструкции и 
строительства газораспределительных сетей 
АО «Газпром газораспределение Нальчик» 
за счёт средств специальной надбавки к 
тарифу на услуги по транспортировке газа 
на 2020 год. 

ВВЕДЁН В ЭКСПЛУАТАЦИЮ НОВЫЙ ГАЗОПРОВОД

20 МЛН РУБЛЕЙ НА СТРОИТЕЛЬСТВО СПОРТИВНЫХ ОБЪЕКТОВ
В 2021 году на финансирование строитель-

ства объектов для занятия физкультурой и 
спортом субъектам страны будет направлено  
2 млрд рублей. Распоряжение о распределе-
нии этих средств между 78 регионами подпи-
сал Председатель Правительства РФ Михаил 
Мишустин.

С помощью федеральных субсидий плани-
руется возвести 100 физкультурно-оздорови-
тельных комплексов открытого типа в городах 
и сельской местности. Это новые спортивные 
площадки и футбольные поля. Все они будут 
оснащены современными гимнастическими 

снарядами, спортивным инвентарём, силовы-
ми тренажёрами и приспособлены для людей 
с ограниченными возможностями здоровья.

Кабардино-Балкарии на эти цели выделено 
20 миллионов рублей.

В 2021 году в республике продолжится 
работа по укреплению материально-техниче-
ской базы спортивных учреждений. Одним из 
главных мероприятий текущего года станет 
начало строительства в Нальчике спортивного 
комплекса для занятий современным пятибо-
рьем с универсальным залом и 50-метровым 
плавательным бассейном. 

-

-

Орден Ленина за воинский подвиг

В начале сентября 1941 
года лейтенант Х. Дударов 
получил назначение в 353-ю 
стрелковую дивизию. Полит-
рук стрелковой роты боевое 
крещение получил в боях 
под Ростовом-на-Дону.  56-я 
армия, оборонявшая город, 
была вынуждена отходить к 
предгорьям Северного Кав-
каза.

Летом 1942 года старший 
политрук миномётной роты 

1145-го стрелкового полка 
Х.  Дударов в кровопролит-
ных боях под городом Туапсе 
проявил мужество, показал 
себя хорошим организато-
ром, перед каждым боем 
доводил боевую задачу до 
каждого бойца, чем обеспе-
чивал успешное проведение 
операций. В боях за селение 
Фаногорийское в начале ок-
тября 1942 года увлёк за со-
бой бойцов и командиров, в 

результате чего населённый 
пункт был освобождён от не-
мецко-фашистских оккупан-
тов.

(Окончание на 3-й с.)

-
-
-

Нашли могилу отца 

«22 июня 1941 года Герма-
ния вероломно напала на Со-
ветский Союз, и уже на следу-
ющий день мой отец, который 
работал водителем в нальчик-
ском автотранспортном парке, 
ушёл на фронт», – вспоминает 
нальчанка Татьяна Гузова.

В 1944 г. в Польше её отец 
получил ранение и был отправ-
лен в госпиталь, но машина с 
ранеными до места назначе-
ния не дошла. Только 29 мар-

та 1943 года домой пришло 
извещение о том, что Линник 
Степан Никифорович 1912 года 
рождения пропал без вести.

Жена фронтовика Евгения 
Никифоровна долго искала 
супруга, но безуспешно.

«В конце октября 1943 года 
в Нальчик вторглись немцы. 
Они шли через наш двор в 
серых шинелях, в ботинках, 
обтянутых портянками. 

(Окончание на 3-й с.)

-

-

-

Невручённые награды Султана Нахушева

Султан Кургокович Нахушев 
родился в 1909 г. в селе Конов-
ское (квартал Абезивановых) 
Нальчикского округа Терской 
области (ныне с. Верхний 

Куркужин). Был женат на Цице 
Паштовой, у них родились до-
чери Дина, Вера и сыновья 
Исмагил, Лионид, Зураби.

(Окончание на 3-й с.)

Султан Кургокович,
рядовой

(1909 – 6.10.2005)

-

Аграрный сектор подтверждает  статус  лидера

В общем объёме продукции агро-
промышленного комплекса региона 
удельный вес отрасли растение-
водства составил 56,5 процента и 
животноводства – 43,5%.

По информации Минсельхоза 
КБР, всеми категориями хозяйств со-
брано свыше 1 миллиона 193 тысяч 
тонн зерновых и зернобобовых, что 
на пять процентов выше показате-
лей предыдущего года, в том числе:   
кукурузы на зерно (в весе после 
доработки) 965 600 тонн (+4,2%), 

пшеницы – 155 800 тонн (+4,3%), под-
солнечника – 29 800 тонн (+14,2%) и 
плодов и ягод – 517 300 тонн (+48%).

Вместе с тем в 2020 году в респу-
блике произошло снижение объёмов 
производства картофеля и овощей 
на 7,8% и 21,2% соответственно. 
Картофеля было накопано 180 700 
тонн, овощных культур собрано  
318 600 тонн. 

 Средняя урожайность зерновых 
и зернобобовых культур в целом по 
Кабардино-Балкарии увеличилась с 

54,8 центнера с каждого гектара в 
2019 году до 56,7 центнера в 2020 го- 
ду.  Снижение по данной позиции 
наблюдалось только в овощеводстве 
почти на 18 процентов, или 213,3 цент- 
нера с единицы площади, основной 
причиной которого явилась засуха 
прошлого лета.

Основная доля зерна (76,4%), 
семян подсолнечника (62,5%), пло-
дов и ягод (50,6%)  произведена 
крестьянскими (фермерскими) хо-
зяйствами и индивидуальными пред-

принимателями, картофеля (48,3%) 
– хозяйствами населения (ЛПХ), 
уточнили в Северо-Кавказстате.

В отрасли животноводства по 
итогам 2020 года поголовье крупного 
рогатого скота во всех категориях хо-
зяйств составило 271 200, в том числе 
коров – 134 800, овец и коз – 393 тыс. 
и птицы – 3 527 700. Тенденция сниже-
ния наблюдалась только в птицевод-
стве на 9,3 процента, а по остальным 
позициями отмечается рост.

(Окончание на 2-й с.)

«Работать над проектами и про-
граммами этого года надо активнее!» 
– с таким посылом обратился Казбек 
Коков к главам городских округов и 
муниципальных районов, начиная 
«муниципальный час».

В повестке заседания значились 
два основных вопроса: эпидситу-
ация в республике и реализация 
нацпроектов и программ. Участво-
вали Председатель Правительства 
КБР Алий Мусуков, его заместители, 
руководители министерств, главы 
муниципальных образований.

Касательно эпидситуации в ре-
спублике было озвучено, что по-
следние десять дней отмечается 
стойкое снижение числа больных 
коронавирусом, нуждающихся в 
госпитализации, то есть перено-
сящих заболевание в средней и 
тяжёлой форме. Сейчас в госпита-
лях остаются 1042 пациента, тогда 

как десять дней назад было 1445. 
В связи с этим прекратили приём 
пациентов с коронавирусом два го-
спиталя – в городской клинической 
больнице №2 и Республиканской 
детской клинической больнице. В 
данных  учреждениях ещё остаются 
211 человек, после выписки которых 
обе больницы вернутся к оказанию 
жителям республики плановой ме-
дицинской помощи.

Дальнейшая стабилизация эпид-
ситуации будет связана с иммуниза-
цией населения республики. Глава 
сообщил, что ожидается поступление 
больших объёмов вакцины, и  указал, 
что межведомственная работа по 
вакцинированию жителей республи-
ки должна и дальше проводиться 
оперативно и чётко.

Алий Мусуков доложил, что работа 
над реализацией нацпроектов начата, 
идут процедурные мероприятия, до 

муниципалитетов доведены средства. 
«Работа по реализации поставленных 
задач будет ускорена», – заверил он.

Казбек Коков особо остановился 
на отдельных моментах деятельности 
глав муниципалитетов, подчеркнув 
всю ответственность руководителей 
местного уровня в наведении по-
рядка на вверенной территории. В 
частности, он сказал: «В республике 
проводится масштабная работа, 
осваиваются миллиарды рублей, ре-
ализуются большие проекты. И люди 
видят, где сделано всё качественно и 
в срок. Главы муниципалитетов долж-
ны активнее включаться в работу по 
приёмке тех или иных объектов,  кон-
тролировать качество и озвучивать, с 
чем не согласны. Системных сбоев в 
реализации национальных проектов 
и государственных программ у нас 
нет, достигнуты значимые результаты, 
несмотря на непростой 2020 год, и мы 

идём дальше. Нельзя допускать, что-
бы из-за отдельных недочётов опреде-
лённые лица пытались свести к нулю 
работу всех уровней государственной 
власти Кабардино-Балкарской Респу-
блики, вообще работу  многих людей, 
включая работников строительных, 
дорожных, транспортных и других  
жизнеобеспечивающих  служб. А 
если поступает замечание – пригла-
шайте человека или выезжайте на 
место и публикуйте для людей инфор-
мацию, что этот недочёт устранён».

«Живём в этой республике, ходим 
по этой земле, в 2022 году 100-летие 
Кабардино-Балкарской Республики, 
и это дата, к которой мы стремились, 
необходимо работать более активно, 
не должно быть недочётов и ошибок. 
Надо достойно подойти к столетию 
нашей республики», – резюмировал 
Глава в завершение «муниципально-
го часа».

«НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ НЕДОЧЁТОВ ПРИ РЕАЛИЗАЦИИ НАЦПРОЕКТОВ 
И ГОСПРОГРАММ. РАБОТАТЬ НАДО АКТИВНЕЕ!»

Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина 
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От приятного удивления до восторга: 
учёные о геноме кабардинской лошади

Малкинский конный завод – горный тест 
на выносливость. Моника и Андреас Рейссманн 

проводят отбор крови лошадей для генетического анализа

Научная команда: З. Коков, Х. Амшоков, М. Рейссманн, С. Синютин, А. Зайцев

Уникальная кабардинская 
порода лошадей представ-
ляет собой впечатляющий 
результат целенаправленной 
народной селекции многих 
поколений адыгского народа. 
С развитием методов молеку-
лярной генетики появилась 
возможность всестороннего 
исследования генетического 
потенциала кабардинских 
лошадей на качественно 
новом уровне. Идея иссле-
дования генома кабардин-
ской породы лошадей была 
предложена десять лет назад 
Международной ассоциацией 
любителей и владельцев ло-
шадей кабардинской породы 
(International Kabardian Horse 
Association – IKHA, президент 
Тобиас Кнолл), объединяю-
щей 12 стран (Россия, Гер-
мания, Польша, Словакия, 
Чехия Турция, Иордания, 
Сирия, Белоруссия, Австрия, 
Швейцария, Франция). 

Говоря о реализации идеи, 
вице-президент IKHA Ви-
талий Буздов напомнил о 
кропотливой работе, про-
ведённой ассоциацией с ев-
ропейскими благотворитель-
ными фондами, которая, как 
теперь известно, увенчалась 
успехом. Актуальность и на-
правление исследований 
заинтересовали весьма из-
вестный в Европе немецкий 
фонд «Фольксваген», под-
держивающий проекты в 
научной сфере.  После трёх 
лет подготовки, проведения 
всевозможных согласова-
ний, разработки немецкими 
и российскими учёными про-
граммы научных исследо-
ваний, оформления заявки 
и томительного ожидания 
фонд в рамках своей гран-
товой программы «Между 
Европой и Востоком (акцент 
на исследованиях и высшем 
образовании в Центральной 
Азии и на Кавказе») принял 
важное для нашего конно-
заводства решение о финан-
сировании международного 
научно-исследовательского 
проекта «Проведение генети-

ко-популяционного генетиче-
ского анализа и составление 
генетического профиля ка-
бардинской породы лоша-
дей».

Следствием этого реше-
ния и стала успешная реали-
зация в течение 2013-2015 гг. 
научно-исследовательского 
проекта по комплексному 
исследованию генома ка-
бардинской породы лошадей 
Берлинским университетом 
имени Гумбольдта (БУГ, руко-
водитель проекта с немецкой 
стороны – доктор Моника 
Рейссманн) совместно с 
Кабардино-Балкарским го-
сударственным университе-
том имени Х.М. Бербекова 
(КБГУ, руководитель проекта 
с российской стороны – Заур 
Коков, исполнители – доцент 
Анзор Паритов, аспиранты 
Алибек Хаудов и Астемир 
Дудуев), Всероссийским на-
учно-исследовательским ин-
ститутом коневодства (ВНИИ 
коневодства, академик РАН 
Валерий Калашников, Алек-
сандр Зайцев – директор, Ха-
жисмель Амшоков – главный 
регистратор кабардинских 
лошадей в ГПК, заведую-
щий Нальчикским опорным 
пунктом ВНИИ коневодства) 
и Институтом радиотехниче-
ских систем и управления 
Южного федерального уни-
верситета (ИРТСиУ ЮФУ,  
г. Таганрог, руководитель 
работ – Сергей Синютин). 

В ходе реализации про-
екта международной коман-
де исследователей удалось 
получить такое количество 
научных данных, что их об-
работка продолжается до 
сих пор. Часть результатов 
исследований по проекту уже 
опубликована в зарубежных 
и отечественных научных 
изданиях, другая ожидает 
научной интерпретации. По 
мнению доктора Моники 
Рейссманн, реализованный 
совместно с российскими 
учёными международный 
проект по масштабу и набо-
ру поставленных и успешно 

решённых задач до сих пор 
не имеет аналогов в Европе. 

В рамках научно-иссле-
довательского проекта с 
помощью современных тех-
нологий (секвенирования, 
генетических биочипов и др.) 
молекулярной генетики была 
исследована уникальная 
структура генома кабардин-
ской породы лошадей, вы-
явившая рекордный уровень 
разнообразия (генетической 
изменчивости) ДНК по срав-
нению с другими породами 
отечественного и междуна-
родного распространения. 
Здесь важно отметить, что 
высокая степень генетиче-
ского разнообразия свиде-
тельствует о длительной 
истории разведения породы. 
В проекте также подробно 
были исследованы вопросы 
происхождения кабардин-
ской породы лошадей.

Сравнение генетических 
профилей (часто называемых 
генетическими паспортами) 
кабардинской, чистокровной 
арабской и английской чи-
стокровной верховой пород 
позволяет сделать вывод о 
своеобразной генетической 
структуре первой и незна-
чительном влиянии генети-

ческого материала других 
пород. Выявленные генети-
ческие характеристики свое-
образны, что позволяет чётко 
дифференцировать породу 
от других, распространённых 
в регионе и мире.

В рамках проекта сотруд-
никами физического фа-
культета КБГУ и ЮФУ были 
разработаны: оригинальная 
электронная база «Kabardian 
horse Base», позволяющая 
проводить популяционный 
статистический анализ и про-
граммно-аппаратный ком-
плекс «Smart trainer» на базе 
смартфона и электронного 
пульсометра «Zephyr», для 
регистрации кинематиче-
ских и электрофизиологиче-
ских показателей лошадей. 
Результаты проекта, несо-
мненно, представляют зна-
чительный интерес не только 
для учёных-иппологов, но и 
для всех любителей нашей 
уникальной кабардинской 
породы лошадей. 

Для того чтобы донести 
результаты исследований 
как можно большему кругу 
специалистов и обществен-
ности, было принято реше-
ние оформить основные 
результаты международного 

проекта не в виде «сухого» 
академического отчёта, а в 
формате цветного иллюстри-
рованного альбома.  

 – Это позволило отразить 
на его страницах не только 
результаты научных исследо-
ваний, но и важнейшие вехи 
проекта в формате фотогале-
рей, в которых представлены 
научно-исследовательская 
команда учёных, сотрудники 
научно-образовательных уч-
реждений России и Германии, 
коннозаводчики, спортсмены, 
журналисты, многочисленные 
любители лошадей и др., во-
влечённые кто по долгу служ-
бы, а кто просто по велению 
души в работу над междуна-
родным проектом, – сказал 
корреспонденту «КБП» до-
цент КБГУ Заур Коков. 

Учитывая мировой тренд 
перехода к цифровым техно-
логиям, сейчас сотрудниками 
КБГУ подготовлена и уже до-
ступна электронная версия 
материалов по проекту.  С ней 
можно ознакомиться на стра-
ницах сайта «Геном кабар-
динской породы лошадей» 
(http://genetic.horseskb.ru).  
Авторам удалось собрать во-
едино и в наглядной форме 
представить разноплановую 
информацию о подготов-
ке, реализации и основных 
результатах научного про-
екта. На страницах сайта и 
в дальнейшем планируется 
размещать информацию 
о ходе и результатах новых 
исследований генетического 
потенциала кабардинской 
породы лошадей. 

Резюмируя многолетнюю 
слаженную работу учёных, 
можно сделать вывод: итоги 
масштабного международ-
ного проекта представляют 
собой основательный фун-
дамент для дальнейших 
научных исследований по 
сохранению и совершенство-
ванию одной из лучших в мире 
породы лошадей. Уникальные 
качества кабардинской по-
роды лошадей, её самобыт-
ность и древнее происхож-
дение нашли ясное научное 
подтверждение. Надежды и 
уверенность в том, что полу-
ченный весомый научный 
задел будет востребован и 
получит дальнейшее систем-
ное развитие, сегодня свя-
заны с недавно созданным, 
но успевшим себя хорошо 
зарекомендовать «Фондом 
кабардинской лошади» во 
главе с Артуром Сибековым.

Альберт ДЫШЕКОВ
Фото сайта (http://genetic.

horseskb.ru)  Титульный лист  альбома-отчёта по проекту

ЖКХ
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В Дубае представили проект «Знакомство с российским Кавказом» 

Межвузовский молодёж-
ный форум «Знакомство 
с российским Кавказом» 
направлен на расширение 
и совершенствование ме-
ханизмов международного 
сотрудничества по линии 
молодёжных и студенче-
ских инициатив, развитие 
многосторонних совместных 
проектов в области моло-
дёжной политики, науки и 
образования.

На сегодняшний день за-
явки на участие в III форуме, 
который пройдёт в Кабарди-
но-Балкарской Республике в 
2021 году, подали представи-
тели более  35 стран.

Презентация проекта и 
круглые столы с участни-
ками форума состоялись в 
Париже, Тегеране, Стамбу-
ле, Дубае, а в ближайшее 
время планируются к про-
ведению в Сеуле, Токио, 

Анатолий Бифов подчер-
кнул: 

– Проект даёт возмож-
ность студентам из разных 
стран мира посетить Се-
верный Кавказ, обменяться 
опытом с представителями 
ведущих региональных вузов, 
задать интересующие во-
просы экспертам и, конечно, 
познакомиться с достоприме-
чательностями, культурой и 
бытом многонационального 
края. Девиз форума «Лучше 
один раз увидеть, чем сто раз 
услышать» призван создать 
у интернационального со-
става участников собствен-
ное мнение о российском 
Кавказе – регионе, который 
на сегодняшний день, веро-
ятно, чаще всего становится 
объектом предрассудков и 
стереотипов.

Рио-де-Жанейро, Лондоне и 
Вашингтоне.

Проект реализуется при 
поддержке депутата Государ-
ственной Думы РФ Анатолия 

Бифова,  Министерства ино-
странных дел РФ, КБГУ им. 
Х.М. Бербекова, Федераль-
ного агентства по делам 
молодёжи (Росмолодёжь).

-
-

Новый доменный адрес

Страница ведомственного подраз-
деления, расположенного в нашем 
регионе, соответственно, находится по 
адресу: www.pfr.gov.ru/branches/kbr/.

Однако это не создаёт никаких про-
блем для тех, кто использует данный 
интернет-ресурс. При заходе через по-
исковую систему на портал с прежним 

адресом (pfrf.ru) автоматически от-
крывается портал с новым доменным 
адресом. 

Ирина БОГАЧЁВА

-

-

Водоснабжающие и теплоснабжающие 
организации Кабардино-Балкарии задолжали 

2,1 млрд рублей за электроэнергию

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
По 2020 году в структу-

ре поголовья сельскохозяй-
ственных животных и птицы 
на долю личных подсобных 
хозяйств сельчан приходится 
72 процента всей численно-
сти крупного рогатого скота, 
в том числе более 71% коров, 
51,7% овец и коз и 56% птицы. 
В хозяйствах К(Ф)Х и индиви-
дуальных предпринимателей 
содержалось чуть более 16% 
КРС, в том числе 17,8 процен-
та коров, 28,4% овец и коз, а 
также 15,2% птицы.

По расчётам за прошлый 
год в Кабардино-Балкарии 
хозяйствующими субъектами 
всех форм собственности про-
изведено мяса скота и птицы 
на убой в живом весе в общем 
объёме 119 тысяч 600 тонн 
(106,7% к уровню 2019 года), 
товарного молока надоено 
537 тысяч 500 тонн (104,5%) и 
яиц получено 237 миллионов 
штук (103%). Здесь стоит за-
метить, что основной прирост  
показателей по мясу во всех 
категориях хозяйств был обе-
спечен за счёт птицы, на долю 
которой приходится порядка 
48 процентов от общего про-
изводства.

Как пояснили в Северо-
Кавказстате, хозяйствами 
населения республики про-
изведено более 41% мяса, 
67,4% – молока и около 84% 
яиц. В этом сегменте на долю 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств и индивидуальных 
предпринимателей приходит-
ся 28,9%,  18,4% и 0,5% соот-
ветственно.

По итогам 2020 года также 
в КБР наблюдается тенден-
ция увеличения показателей 
по надоям молока на каж-
дую корову – 6 334 кг против  
5 621 кг в 2019 году, получено 
от одной курицы-несушки  
243 яица (240 штук в предыду-
щем году).

Стоит подчеркнуть, что за 
этими цифрами стоит нелёгкий 
труд крестьянского сообщества 
республики, которое в условиях 
сильнейшей засухи лета 2020 
года и ограничительных мер, 
вызванных пандемией корона-
вируса, сделали всё возмож-
ное, а порой и невозможное, 
чтобы в наших домах и семьях 
был достаток и комфорт.

За этими цифрами стоят 
заметная наполняемость ре-
гионального бюджета, не одна 
тысяча созданных новых по-
стоянных рабочих мест. И, ко-

Аграрный сектор 
подтверждает  статус  лидера

нечно же, весомая поддержка 
аграрного сектора экономики 
региона.

Как сообщалось на офици-
альном сайте республиканско-
го Минсельхоза, на развитие 
агропромышленного комплек-
са Кабардино-Балкарии в 2020 
году направлено 2 миллиарда 
750 миллионов рублей бюд-
жетных средств, что состав-
ляет 146 % к финансированию 
2019 года. Из указанной суммы 
на федеральный бюджет 
приходится 2 миллиарда 610 
миллионов рублей, на бюджет 
республики – 140 миллионов 
рублей. 

Для сравнения: в 2019 году 
общий размер господдержки 
АПК региона составил 1 880 
миллионов рублей, в том чис-
ле из федерального бюджета 
– 1 760 миллионов рублей, из 
республиканского бюджета – 
120 миллионов рублей.

Бюджетные средства на-
правлены на развитие сель-
хозпроизводства, включая 
поддержку малых форм хо-
зяйствования и сельхозкоопе-
ративов, а также на развитие 
сельских территорий,  поясни-
ли в профильном ведомстве.  

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора 

 «В 2020 году уровень оплаты по всем рай-
онным и городским предприятиям водо- и 
теплоснабжения в сравнении с аналогичным 
периодом 2019 года снизился на 16%. Этот 
вопрос требует безотлагательного решения. 
Учитывая статус социально значимых предпри-
ятий, мы не планируем и не хотим прибегать 
к крайним мерам. Но очень рассчитываем на 
заинтересованность и полное содействие в 
решении проблемы со стороны муниципаль-
ных органов власти. Только последовательно 

выстроенная система межведомственного 
сотрудничества позволит нам вести работу на 
высоком уровне и принесёт результаты», – от-
метил руководитель энергосбытовой компании 
Аслан Докшукин.

Напомним, предприятия жилищно-комму-
нального хозяйства Кабардино-Балкарской Рес-
публики являются крупнейшими должниками за 
электроэнергию в регионе. Уровень платежей 
в 2020 году составил лишь 27%, дебиторская 
задолженность увеличена на 630 млн рублей.

Снижается число больных COVID-19, 
нуждающихся в госпитализации

Как сообщает Оперативный 
штаб КБР, проведено 406 550 
исследований путём тести-
рования. Выздоровел 17 201 
человек, в том числе 78 – за 
последние сутки. Число умер-
ших составляет 320 человек, 
увеличившись за последние 
сутки на 2 (мужчины 1933 и 
1936 годов рождения из Май-
ского и Нальчика). В госпита-
лях получают медицинскую 
помощь 1042 пациента, из 
них 85 человек – в реанима-
циях. Всего в 9 госпиталях 
развёрнуто 1859 коек.

COVID-19 представляет 
опасность для людей старше 
65 лет, а также страдающих 
диабетом, сердечно-сосуди-
стыми и онкологическими за-
болеваниями, которые могут 
обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно со-
блюдать меры профилактики: 
носить маски в людных местах, 

часто мыть руки, держать дис-
танцию, избегать рукопожатий 
и объятий при приветствии. 
При повышении температуры 
– вызвать врача на дом.

Минздрав сообщает, что 
в республике закрываются 
два госпиталя особо опасных 
инфекций. Последние 10 дней 
в КБР отмечается стойкое сни-
жение числа больных новой 
коронавирусной инфекцией, 
которые переносят заболе-
вание в средней и тяжёлой 
форме, нуждающихся в ста-
ционарном лечении. В связи с 
этим принято решение о пре-
кращении приёма пациентов 
в госпитали особо опасных 
инфекций на базе ГКБ №2 и 
РДКБ. Сейчас в этих медуч-
реждениях терапию продол-
жают получать 211 человек 
(134 пациента в ГКБ №2 и 
77 – в РДКБ), приём новых 
пациентов не осуществляется.

Снижение числа пациентов, 
требующих госпитализации, 
специалисты связывают с не-
сколькими факторами: улуч-
шение эпидемиологической 
ситуации, соблюдение мер 
личной безопасности гражда-
нами, правильная организа-
ция медицинской помощи на-
селению, ранняя диагностика 
коронавируса и своевремен-
ное начало лечения с исполь-
зованием противовирусных 
препаратов, проведение мас-
совой вакцинации.

Эксперты-медики выража-
ют надежду, что число новых 
выявляемых коронавирусных 
больных в скором времени 
удастся существенно снизить 
благодаря иммунизации на-
селения.

Напоминаем телефон го-
рячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

Зерно урожая -2020 в КБР
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НОВЫЕ КНИГИ

Терренкур – метод 
курортной терапии

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
 В боях за высоту Се-

машхо Туапсинского райо-
на Краснодарского края с  
31 октября по 3 ноября 1942 го- 
да, когда расчёт одного из 
миномётов выбыл из строя, 
Хажпаго Дударов вёл огонь 
из миномёта. Когда бое-
припасы были все израсхо-
дованы и миномётной роте 
было приказано отойти, он 
остался прикрывать отход 
и расстрелял два диска 
автомата, задерживая про-
тивника, дав возможность 
подразделению отойти без 
потерь. В этих боях было 
уничтожено до 70 фашист-
ских солдат и офицеров.  
30 ноября 1942 года Хажпа-
го Цуевич Дударов был на-

граждён орденом Красной 
Звезды.

В начале 1943 года 18-я ар- 
мия, в составе которой на-
ходилась 353-я стрелковая 
дивизия, перешла в наступ- 
ление. К этому времени 
капитан Дударов занимал 
должность заместителя ко-
мандира батальона 1145-го 
стрелкового полка.  Дивизия 
переправилась через Ку-
бань, враг оказывал упорное 
сопротивление, стремясь 
остановить продвижение на-
ших войск к главному городу 
на Кубани. Ожесточённые 
бои завязались за станицу 
Старо-Корсунскую. Во вре-
мя одной из атак командир 
батальона был тяжело ранен. 
Командование подразделе-
нием в этот напряжённый 

момент боя принял на себя 
капитан Х. Дударов.

 В наградном листе ко-
мандир 1145-го стрелкового 
полка майор Мухин написал 
о подвиге коммуниста Дуда-
рова в этом бою: «Капитан 
Дударов, находясь в части со 
дня формирования, показал 
себя волевым, политически 
грамотным, умеющим орга-
низовать и воспитывать бой-
цов и командиров на борьбу 
с фашистскими захватчика-
ми и личным примером увле-
кать за собой подчинённых. В 
начале февраля 1943 года в 
боях за станицу Старо-Кор-
сунскую товарищ Дударов 
вместе со своим батальоном 
громил фашистов, засевших 
на высоком берегу реки Ку-
бань. Получив боевое зада-

ние от командования зайти с 
левого фланга противника и 
овладеть шоссейной дорогой 
между станицами Васюрин-
ская – Старо-Корсунская, 
с этой задачей справился 
с честью, прорвал линию 
обороны, занял шоссейную 
дорогу и уничтожил свыше 
100 фашистских солдат. То-
варищ Дударов в этом бою 
погиб смертью храбрых. 
Достоин правительственной 
награды – ордена Ленина 
(посмертно)».

 Представление на выс-
шую награду страны было 
подписано командиром 
353-й стрелковой дивизии,  
командующим 56-й армией 
и командующим войсками 
Северо-Кавказского фронта, 
рассказал член Союза жур-

налистов России Валерий 
Шипилов.

17 апреля 1943 года Ука-
зом Президиума Верховного 
Совета СССР заместитель 
командира батальона 1145-го 
стрелкового полка 353-й 
стрелковой дивизии капитан 
Хажпаго Цуевич Дударов 
был награждён орденом 
Ленина (посмертно).

Мужественный офицер 
для выполнения поставлен-
ной командованием боевой 
задачи отдал самое дорогое 
– свою жизнь. Память о на-
шем земляке – герое Вели-
кой Отечественной войны 
Хажпаго Цуевиче Дударове 
– живёт в наших сердцах, в 
сердцах его родных и одно-
сельчан.

Ирэна ШКЕЖЕВА

ЭХО ВОЙНЫ

Орден Ленина за воинский подвиг

Нашли могилу отца 
(Окончание. 
Начало на 1-й с.)

А затем летали самоле-
ты, бросали бомбы, – про-
должает  рассказ Татьяна 
Степановна. –  Советский 
снайпер был на крыше на-
шего дома (ныне – ул. Ахо-
хова, 143) и хотел сбить вра-
жеский самолёт-раму, но 
пилот его заметил и сбросил 
бомбу на дом, превратив его 
в «разбитку». А две бомбы 
сбросил во дворе, оставив 
огромные воронки.

Во время  налёта мама 
схватила на руки мою млад-
шую сестру Валю, а я, се-
милетняя, бежала, уцепив-
шись за подол её платья. 
Мама хотела нас спрятать в 
бомбоубежище на Затишье, 
в районе университета. Пока 
мы добегали, бомбить пере-
ставали. Возвращались 
домой, а самолёты опять 
налетали с бомбами. Мы 
перестали бегать и стали 
прятаться по подвалам, 
если пускали соседи, а нет, 
так сидели под деревом во 
дворе. В доме не осталось 
ни оконных рам, ни дверей.

После обстрела зашли 
румыны, которые вынесли 
из комнаты буквально всё, 

оставив её совершенно пус- 
той. Прогнали оккупантов из 
Нальчика только в начале 
января 1943 года.

Мама работала в госпи-
тале, который располагался 
неподалёку от железнодо-
рожного вокзала – в здании 
четвёртой школы, а пятая 
школа (на ул. Пачева) была 
полностью разбита.

Мы, дети, круглосуточно 
были в детсаду на пяти- 
дневке. Няня, когда резала 
хлеб на обед, собирала все 
крошки и перед сном по ще-

потке сыпала нам в ротики. 
Военные и послевоенные 
годы были очень тяжёлые, 
голодные – нечего было 
есть, нечего было надеть.

В 1945 году я пошла в 
школу №9 по ул. М. Горь-
кого, сейчас это детсад. 
Для школы не было платья, 
мама сшила его из марли 
и покрасила в синий цвет. 
Галоши делали из авто-
мобильных камер или по-
крышек. Продукты и хлеб 
выдавали по карточкам, на 
месяц, а если у тебя украли 
карточку или ты её потерял, 
остаёшься без пайка до 
следующего месяца.

Рядом с нашим домом 
был пункт «Заготзерно», 
куда осенью свозили зерно 
и кукурузу на элеватор. Рос- 
том я была маленькая – с 
колесо машины – и до-
стать до кузова не могла, 
а мальчишки постарше 
залезали на машину и сбра-
сывали початки кукурузы 
на дорогу. Если удавалось 
схватить один-два початка, 
это была радость, потому 
что, перемолов кукурузу, из 
муки варили мамалыгу, а 
из крупы – замечательную 
кукурузную кашу.

На маслозаводе мы соби-
рали макуху (жмых) – спрес-
сованные отходы семян 
подсолнечника, которые 
получаются после отжима 
масла. Это было настоящее 
лакомство – вместо халвы. 
Ели разную траву – калачи-
ки, крапиву, лебеду. Находи-
ли в земле сладкие корни. 
Всё ели, чтобы не умереть от 
голода. Детям из малоиму-
щих семей в школе один раз 
в год давали обувь. За погиб-
шего отца военкомат давал 
на одного ребёнка пенсию 
в 200 рублей, а на двоих –  
240 рублей. Вот такая была 
интересная арифметика.

В 1947 году нашу семью 
хотели выселить из комнаты 
в коммуналке, так как отец  
погиб, а дом ведомственный. 
Мама написала письмо в  
Москву И.В. Сталину, ко-
торый в период войны был 
народным комиссаром обо-
роны, а с 1946 года – предсе-
дателем Совета министров 
СССР. Он прислал распо-
ряжение вдов с детьми не 
трогать. Так мы и остались 
в этой комнате, в которой я 
до сих пор и живу».

Школу-восьмилетку Та-
тьяна Степановна окончи-

ла в 1952 году и поступила 
в фельдшерско-акушер-
скую школу. Через четыре 
года была направлена по 
распределению в одно из 
сёл Дагестана, где добро-
совестно трудилась в те-
чение всего положенного 
срока.

С 2000-го по 2008 год она 
работала в общественной 
благотворительной органи-
зации «Российский Крас-
ный Крест». 

Татьяна Гузова очень 
благодарна коллегам, в 
особенности варшавским,  
которые для неё нашли 
сведения о том, что её отец 
был похоронен на террито-
рии Польши, в населённом 
пункте Хилины Лесьне. В 
послевоенные годы останки 
наших солдат перезахоро-
нили на воинском кладбище 
в г. Макув. Имя Степана 
Никифоровича Линника 
внесено в списки советских 
воинов, покоящихся в брат-
ской могиле  №499.

Так в 2016 году, через  
73 года после гибели за-
щитника Отечества, дочь 
узнала, где покоится прах 
её отца.

Варвара ШЕСТАКОВА

Невручённые награды Султана Нахушева
(Окончание. Начало на 

1-й с.)
С. Нахушев был призван в 

ряды Красной Армии 10 сен- 
тября 1931 г. Баксанским 
РВК, после службы зачислен 
в запас. Вновь мобилизован 
в декабре 1941 г. Кубинским 
(ныне Баксанским) РВК 
КБАССР и направлен в фор-
мирующуюся в Кабардино-
Балкарии 115-ю кавалерий-
скую дивизию. Согласно 
донесению о безвозвратных 
потерях по управлению 115-й 
отдельной кавалерийской ди-
визии от 24 сентября 1942 г., 
рядовой 278-го кавалерий-
ского полка 115-й отдель-
ной кавалерийской дивизии 
красноармеец С. Нахушев 
погиб в бою 31 июля 1942 го- 
да в Ростовской области (в 
донесении фамилия, имя и 

отчество Накушев Сультан 
Кумон.). Однако дело обсто-
яло иначе. В ходе ожесто-
чённых боёв в Ростовской 
области Султан Нахушев 
был ранен, командование 
полка занесло его в списки 
погибших. После лечения 
С. Нахушев был демобили-
зован.

 В мирное время Султан 
Кургокович работал заведу-
ющим конетоварной фермы 
колхоза «Победа» Кубинско-
го района. За достижение 
высоких показателей в раз-
витии коневодства неодно-
кратно награждался дипло-
мами. За долголетний добро-
совестный труд в 1978 г. на-
граждён медалью «Ветеран 
труда». Также ему вручили 
удостоверение участника 
Великой Отечественной вой- 

ны, юбилейные медали  
«50 лет Победы в Великой Оте- 
чественной войне 1941–1945 
гг.», «60 лет Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 
1941–1945 гг.», знак «Фрон-
товик 1941–1945». Участник 
Великой Отечественной вой- 
ны и ветеран труда Султан 
Кургокович Нахушев  умер 
в 2005 г. в Верхнем Курку-
жине.

 Как участник Вели-
кой Отечественной войны  
С. Нахушев подлежал на-
граждению медалью «За 
победу над Германией в 
Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.», а за 
участие в героической обо-
роне Сталинграда в составе 
278-го кавалерийского полка  
115-й отдельной кавалерий-
ской дивизии – медалью 

«За оборону Сталинграда». 
Однако награды Султану 
Нахушеву не были вручены 
и позже его родственникам 
не были переданы.

 Внука фронтовика Ар-
тура Нахушева мы нашли 
в Баксане. 15 февраля и 
повторно 13 мая от его име-
ни обратились в Главное 
управление кадров МО РФ 
с просьбой рассмотреть 
вопрос о передаче ему удо-
стоверений к невручённым 
государственным наградам 
СССР Султана Нахушева. 
30 июня получено письмо: 
«Ваше обращение по вопро-
су передачи удостоверений 
к медалям «За оборону 
Сталинграда» и «За победу 
над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941-
1945 гг.» деда, Нахушева 

Султана Кургоковича, рас-
смотрено. Передача  удо-
стоверений к медалям «За 
оборону Сталинграда» и  «За 
победу над Германией в Ве-
ликой Отечественной войне 
1941–1945 гг.» будет орга-
низована в установленном 
порядке после поступления 
их из Управления Президен-
та РФ по государственным 
наградам». 

Спустя более 75 лет по-
сле выхода указов о на-
граждении Артуру Нахушеву 
передадут удостоверения к 
медалям «За оборону Ста-
линграда» и «За победу над 
Германией в Великой Оте- 
чественной войне 1941–1945 
гг.» его деда, рядового Наху-
шева Султана Кургоковича.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

-

-

-

-

Организаторами меро-
приятия выступили Много-
функциональный моло-
дёжный центр республики 
и КБРО ВОД «Волонтёры 
Победы» совместно с Управ-
лением Росгвардии по КБР 
при поддержке РО «Союз 
женщин России» КБР.

Главный символ всерос-
сийской акции памяти «Бло-
кадный хлеб» – это кусочек 
хлеба весом в 125 граммов. 
Такова была минимальная 
норма выдачи хлеба на 

человека в день во время 
блокады. Как правило, «Бло-
кадный хлеб» – это целый 
комплекс мероприятий, про-
ходящий в образовательных 
учреждениях, библиотеках, 
на различных молодёжных 
площадках. Однако цели у 
всех этих встреч одинаковы 
– напомнить ныне живущим 
об удивительной смелости и 
стойкости тех, кто смог пере-
жить блокаду. 

Ленинград находился в 
осаде 872 дня. По разным 

подсчётам, в городе погиб-
ло от 692 тысяч до 1,5 млн 
человек – и 97 процентов 
из них умерли от голода. 
Маленькая порция хлеба 
не могла придать сил, она 
всего лишь позволяла про-
держаться ещё один день, 
но получалось это не у всех. 
Женщины, мужчины, дети,  
старики – сокрушительные 
тиски блокады не делали 
различий ни перед кем. 

– С помощью акции «Бло-
кадный хлеб» мы хотим прив- 

лечь внимание различных 
поколений к этой важной 
исторической дате, вызвать 
у людей чувство гордости 
за мужество ленинградцев 
в годы блокады, – отметила 
руководитель отдела КБРО 
ВОД «Волонтёры Победы», 
начальник отдела ММЦ КБР 
Карина Кумыкова. – Одна из 
самых главных задач для 
нас – вызвать у участников 
эмоциональный отклик.

В этом году в акции за-
нято не очень много во-
лонтёров – организаторы 
пошли на этот шаг осознан-
но, с оглядкой на санитар-
но-эпидемиологическую 
обстановку. Впрочем, охват 
у мероприятия всё равно 
внушительный – ведь все 
входящие в парк люди оста-
навливались, заинтересо-
вавшись происходящим.

В рамках акции любой 
желающий мог получить от  
волонтёров Победы инфор-
мационные материалы о 
блокаде Ленинграда и под-

виге его жителей, а также 
попробовать символический 
кусочек «блокадного хлеба». 
Активное участие в акции 
приняли представители ММЦ 
КБР, Росгвардии, республи-
канского Совета женщин. 

На экране, установлен-
ном возле главного входа 
в парк, транслировались 
тематические ролики, по-
свящённые подвигу жите-
лей блокадного Ленинграда, 
звучали песни военных лет. 

Одними из первых участ-
ников акции стали ученики 
баксанской кадетской шко-
лы – дети возложили цветы к 
мемориальному комплексу, 
прочитали несколько стихо- 
творений и получили листов-
ки от волонтёров. Отдать 
дань уважения блокадникам 
пришли активисты движе-
ния «Юнармия» и многие 
другие – в течение несколь-
ких часов люди непрерывно 
шли в Атажукинский сад. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото автора

-

На титульном листе – лако-
ничный девиз научно-популяр-
ного издания: «Движение – это 
жизнь. Жизнь – это движение».

Более 35 лет М. Джаппуев – 
автор более 30 научных работ, 
7 монографий – занимается 
исследованием процессов, 
возникающих и протекающих 
в минеральных водах при ис-
пользовании их в бальнеологии, 
а также проблемами эксплуата-
ции бальнеотехнических соору-
жений. Результаты его научной 
деятельности учитываются при 
разработке и реализации ме-
роприятий по улучшению орга-
низации санаторно-курортного 
обслуживания отдыхающих, по 
рациональному использованию 
лечебных курортных ресурсов 
КБР и Северного Кавказа в 
целом. 

Новый труд Мустафы Ибраги-
мовича знакомит c механизмом 
действия на организм дозиро-
ванной ходьбы (терренкура), 
а также с методом лечения, 
используемым в комплексе с 
природными лечебными факто-
рами и внешними положитель-
ными раздражителями окружа-
ющей среды. Автор стремится 
облегчить задачу для врачей 
в выборе степени физической 
нагрузки при назначении отды-
хающим дозированной прогулки 
с учётом пола, биологического 
возраста больного, индивиду-
ального подхода к его сопутству-
ющим заболеваниям.

– Книга представляет прак-
тический интерес не только для 
специалистов-курортологов, но 
и для широкого круга читателей 
и отдыхающих, всех людей, так 
как терренкур показан всем 
больным и здоровым людям 
независимо от возраста и пола, 
– объясняет автор. – Этот ме-
тод лечения занимает одно из 
основных мест в комплексной 
курортной терапии, т.к. до-
зированная лечебная ходьба 
основана на одной из биологи-
ческих потребностей организма 
человека в движении и даёт 
великолепную возможность 

избежать множества болезней 
благодаря обогащению организ-
ма кислородом, нормализации 
дыхательных процессов. Один 
из наиболее массовых, ценных, 
востребованных, доступных и 
надёжных методов лечения для 
всех отдыхающих, независимо 
от их возраста, используется как 
эффективный ценный метод 
для лечения сердечно-сосудис- 
той системы, болезней органов 
дыхания, нервно-психической 
сферы, нарушения обмена 
веществ, пищеварения, опорно-
двигательной системы, наруше-
ния кровообращения, болезни 
сахарного диабета, нарушения 
кислотно-щелочного баланса.

Дозирование физической 
нагрузки при лечении террен-
куром врачи проводят путём 
изменения дистанции пути, из-
менения угла подъёма, темпа 
ходьбы), количества остановок 
для отдыха и их продолжитель-
ности. По указаниям врача 
отдыхающие проводят само-
проверку дыхательных процес-
сов в период ходьбы. Курорт 
Нальчик для лечебной цели 
использует три вида терренку-
ров с учётом степени физиче-
ской нагрузки: санаторный (от 
500 до 3000 м), общекурорт-
ный (по территории парка) и 
стационарный, который начал 
функционировать с 1988 го- 
да – его маршрут протяжённо-
стью 4600 метров начинается у 
Дворца лечебной физкультуры 
курорта, пролегает по парковой 
зоне, затем по склону горы 
Большая Кизиловка. Живопис-
ная растительность, красивые 
пейзажи, чистый прозрачный 
воздух, прочное бетонное ос-
нование пешеходной дорожки, 
имеющей многочисленные по-
логие ступеньки для постепен-
ного подъёма в гору, наличие 
площадок для отдыха и обзора 
красоты окрестностей, высота 
над уровнем моря 800 метров 
делают терренкур курорта Наль-
чик уникальным. 

Систематические и регуляр-
ные дозированные прогулки на 

чистом, прозрачном, ионизиро-
ванном воздухе, обогащённом 
кислородом за счёт мощного 
дыхания гор Главного Кавказ-
ского хребта в утренние часы, 
употребление чистой негазиро-
ванной талой воды хорошего 
качества не только имеют бес-
ценное значение, но улучшают 
дыхание, кровообращение, пи-
тание клеток организма, повы-
шают уровень энергии и силы. 

Терренкур тренирует и зака-
ливает организм, нормализует 
психоэмоциональную среду 
больных. В результате усили-
ваются лимфатические токи, 
снижаются застойные явления 
во внутренних органах; включа-
ются физические механизмы, 
улучшающие кровообращение; 
укрепляется центральная нерв-
ная система, нормализуются об-
менные процессы; укрепляется 
опорно-двигательный аппарат и 
мышечная среда.

Автор книги  рекомендует, 
прежде чем приступить к до-
зированной лечебной ходьбе, в 
обязательном порядке пройти 
тщательное медицинское обсле-
дование и обращает внимание 
читателей и на необходимость 
правильного психологического 
настроя: «Во время прогулки  
старайтесь не вспоминать слово 
«старость», а также исключить 
из своего лексикона слово «бо-
лезнь». Так что двигайтесь и ещё 
раз двигайтесь – в этом жизнь, 
энергия и долголетие. Следо-
вательно, в конечном итоге вы 
будете не только здоровыми, 
но и будете выглядеть гораздо 
моложе своих лет».

Ирина БОГАЧЁВА

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

2 февраля 2001 г. – ушёл из 
жизни Черим Карамурзович 
Кудаев – председатель Пре-
зидиума Верховного Совета 
КАССР в 1944–1952 гг., комис-
сар Кабардино-Балкарского 
объединённого партизанского 
отряда в 1942 г., кавалер ор-
дена Ленина, Почётный граж-
данин г. Нальчика.

12 февраля 2001 г. – ушёл 
из жизни Берт Измаилович 
Гуртуев – балкарский поэт, 
прозаик, педагог, обществен-
ный деятель, член Союза 
писателей СССР, замести-
тель председателя правления 
Союза писателей КБАССР, 
уполномоченный Литератур-
ного фонда СССР по КБАССР, 
народный писатель КБАССР, 
заслуженный деятель искусств 
КБАССР, Почётный гражданин 
г. Нальчика.

17 февраля 2011 г. – ушёл из 
жизни Шакир Сабиржанович 
Тенишев – один из зачинателей 
туризма и альпинизма в Кабар-
дино-Балкарии, мастер спорта 
СССР, отличник физической 
культуры и спорта СССР, за-
служенный тренер СССР.

19 февраля 1861 г. импе-

Календарь знаменательных
 и памятных дат. Февраль

ратор Александр II подписал 
манифест  «О даровании кре-
стьянским людям прав со-
стояния свободных сельских 
обывателей и об устройстве их 
быта», отменявший крепостное 
право в России.

22 февраля 1946 г. – киноте-
атрам Нальчика присвоены на-
звания «Победа» и «Ударник».

22 февраля 1961 г. – роди-
лась Ольга Хабаловна Сокуро-
ва – певица, народная артистка 
КБР, КЧР, РА, РИ.

23 февраля 1916 г. – родился 
Мухарби Курманович Сонов 
– актёр и режиссёр Кабардин-
ского государственного дра-
матического театра им. А. Шо-
генцукова, заслуженный артист 
РСФСР и КАССР, народный 
артист РСФСР (получил это 
звание первым в республике).

23 февраля 1931 г. – родил-

 Талиб Кашежев
(1866 – 1931 гг.);

 Сулейман шейх Чабдаров 
(1851 – 1927 гг.);

Первый ректор КБГУ
 Хатута Мутович Бербеков 

(1916 – 1965 гг.)

Пионер кенженской школы 
Барасби Хамгоков

ся Муаед Алиевич Аксиров 
– художник-живописец, член 
Союза художников России, за-
служенный художник КБР.

23 февраля 1941 г. – родил-
ся Сагид Халидович Гочияев 
– заслуженный журналист 
КБР, отличник телевидения и 
радио КБР, лауреат премии 
Ленинского комсомола Кабар-
дино-Балкарии. Ушёл из жизни 
в 2006 г.

24 февраля 1976 г. – состоя-
лась альпиниада на Эльбрус в 
честь ХХV съезда КПСС.

25 февраля 1916 г. – родился 
Хатута Мутович Бербеков – пар-
тийный деятель, председатель 
Комитета по радиовещанию и 
радиофикации при СМ КАССР 
в 1945–1948 гг., основатель и 
первый ректор КБГУ, доктор 
исторических наук, профессор.

27 февраля 1946 г. – при-
казом Комитета по делам ис-
кусств при СНК СССР открыта 
Кабардинская оперная студия 
в Ленинградской государствен-
ной консерватории имени Рим-
ского-Корсакова.

28 февраля 2006 г. – ушёл 
из жизни Алексей Павлович 
Берберашвили – основатель 
автоклуба «Шагди», заслу-
женный мастер спорта СССР, 
установивший мировой рекорд 
по восхождению на Эльбрус на 
мотоцикле. 

Февраль 1936 г. – пионер 
кенженской школы Барасби 
Хамгоков за успехи в выра-
щивании кабардинского коня 
награждён орденом «Знак 
Почёта».

КОЛЕСО ИСТОРИИ

1826 г. – родился Николай 
Благонравов – первый священ-
ник нальчикской Симеоновской 
церкви, основанной в 1851 г.

1836 г. – вышла в свет ра-
бота адыгского писателя-прос- 

ветителя Султана Хан-Гирея 
«Записки о Черкесии».

1846 г. – в Одессе вышел в 
свет «Русско-черкесский сло-
варь» с краткой грамматикой 
адыгского языка, подготов-
ленный русским этнографом, 
кавказоведом Л.Я. Люлье.

1851 г. – родился балкарский 
просветитель и религиозный 
деятель Сулейман шейх Чаб-
даров.

1856 г. – основано с. Кай-
сын-Анзорово (ныне с. Анзорей 
Лескенского района).

1861 г. – в Тифлисе впервые 
вышла в свет «История адыхей-
ского народа» Шоры Бекмур-
зовича Ногмова, книга пере-
издана в Пятигорске в 1891 г.

1866 г. – родился Талиб 
Псабидович Кашежев – кабар-

динский деятель просвещения, 
фольклорист. Ушёл из жизни 
в 1931 г.

1866 г. – началось освобож-
дение крестьян от крепостной 
зависимости в Кабарде и Бал-
карии.

  Архивная служба КБР
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ИТОГИ ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ

БРАТЬЯ ШОМАХОВЫ

СИТУАЦИЯ

Почти 30 лет (на двоих) 
родные братья Анзор и Азик 
Шомаховы защищают от по-
жаров жителей и территории 
так называемой Заюковской 
зоны, в которую входят селе-
ния Атажукино, Жанхотеко и 
Заюково (Баксанский район), 
а также Лашкута (Эльбрусский 
район). Азик младше на 11 лет, 
но пришёл в пожарную охрану 
раньше. В 2004 году он устро-
ился огнеборцем в пожарную 
часть №15, через пять лет 
водителем пожарного авто-
мобиля стал Анзор. Примеча-
тельно, что Шомахов-старший 
с первого же дня попал в тот 
же караул, что и младший. С 
тех пор братья неразлучно не-
сут службу в составе третьего 
караула, вместе выезжая на 
тушение пожаров, ликвидацию 
последствий стихийных бед-
ствий и дорожно-транспортных 
происшествий.

Всех чрезвычайных ситу-
аций, в ликвидации которых 
принимали участие Анзор и 
Азик, не перечислить. Отме-
тим лишь самые значимые: 
взрыв и пожар на Баксанской 
ГЭС в июле 2010 года, пожа-
ры в Кёнделене и Заюково, 
ливневые дожди в Заюково 
в июне 2019 года. Нелегко 
приходилось личному составу 
ПСЧ-15, в том числе братьям 
Шомаховым, на этих проис-
шествиях. Но огнеборцев не 
напугать трудностями: они 
знали, какую профессию вы-
бирали и какие сложности их 
ждут.

– Больше всего бывает 
обидно, когда не разбираю-
щиеся в специфике работы 
пожарного автомобиля люди 
утверждают, что мы приехали 
на пожар без воды, – делится 
Анзор. – Поверьте мне на 
слово, что пожарная техника 
находится в депо в полной 
готовности к выполнению 
поставленных задач, заправ-
ленная горюче-смазочными 
материалами и огнетушащим 
веществом. Другое дело, 
что запаса воды в цистерне 
(при работе насоса пожар-
ного автомобиля на полную 
мощь) хватает всего лишь на 

Обозначены приоритетные задачи

 Нормальный уровеньЭтот вывод был сделан при 
рассмотрении гражданского 
дела Елены Д., задолжавшей 
микрофинансовой организа-
ции и по решению судебных 
органов лишившейся квар-
тиры. Женщина пыталась 
оспорить взыскание, но без-
успешно – квартира была не 
единственной её недвижимо-
стью. Ей ещё принадлежало 
три двадцатых доли (то есть 
15 квадратных метров) в трёх-
квартирном доме на 11 жиль-
цов – и на этом основании две  
судебные инстанции пришли 
к выводу, что вынесенное по 
делу решение соответствует 
требованиям закона.

Президиум  Верховного 

суда КБР счёл эти выводы 
ошибочными – с его точки зре-
ния, в собственности нужно 
оставлять не любую недвижи-
мость, а ту, которая гаранти-
рует должнику и членам его 
семьи уровень обеспеченно-

сти жильём, необходимый для 
нормального существования.

Судам первой и второй 
инстанций указано на допу-
щенные нарушения самого 
существа конституционного 
права на жилище и умаление 

человеческого достоинства.
 В решении Президиума ВС 

КБР подчёркивалось, что суды 
должны были изучить доку-
менты о жилищной ситуации 
должника и убедиться, что пос- 
ле изъятия недвижимости у  
должницы останется помеще-
ние, которое является разумно 
достаточным для удовлетво-
рения конституционно значи-
мой потребности в жилище 
как необходимом средстве в 
жизнеобеспечении.

 Все судебные решения 
были отменены. На новом 
слушании дела исковые тре-
бования Елены Д. были удов-
летворены. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

 Как правильно вести себя в случае, когда инспектор ГИБДД останавливает за такое 
нарушение, которое грозит лишением водительских прав?

Правила  поведения

ЗАКОН

Борьба с теневыми схемами

ПРОИСШЕСТВИЕ

31 декабря в 20 часов  
40 минут автомобиль «Хён-
дай», предположительно 
серебристого цвета, на 
улице Калинина в Нальчике 
сбила пешехода на «зебре» 
и скрылся. 

Для установления лич-

ности водителя просим 
возможных очевидцев до-
рожно-транспортного про-
исшествия сообщить име-
ющуюся информацию по 
следующим телефонам:  
8 (8662) 49-50-62; 91-10-96 
или 49-55-80.

В соответствии с требо-
ваниями статьи 12.27 КоАП 
Российской Федерации 
оставление водителем в на-
рушение правил дорожного 
движения места дорожно-
транспортного происше-
ствия, участником которого 

он являлся, влечёт лишение 
права управления транс-
портными средствами на 
срок от одного года до по-
лутора лет или администра-
тивный арест на срок до 
пятнадцати суток.

УГИБДД МВД по КБР

Водитель скрылся

ПОЛИЦИЯ

Межмуниципальным отделом МВД России 
«Баксанский» разыскивается без вести пропав-
ший Балкаров Алим Олегович 1996 г. р., который  
3 декабря 2020 года ушёл из своего дома в 
Кишпеке по улице Советской, и до настоящего 
времени его местонахождение неизвестно.

Приметы: рост 170-175 см., худощавого те-
лосложения, волосы тёмные прямые короткие, 
глаза тёмные.

Особые приметы: инвалид 3-й группы, хро-
мает на обе ноги.

Был одет: куртка кожаная чёрного цвета, 
джинсы тёмно-синего цвета, ботинки чёрного 
цвета. 

Если вы обладаете какой-либо информацией, 
способствующей установлению его местона-
хождения, просьба сообщить по телефонам:  
8 (86634) 4-11-11, 8-928-716-84-04 или обратиться  
в ближайшее отделение полиции.

Пресс-служба МВД 
по КБР

Внимание, розыск!

Коллектив ГБУЗ «Город-
ская полик линика №1»  
г.о. Нальчик  выражает глубо-
кое искреннее соболезнова-
ние медсестре АЛЬБОРОВОЙ 
Римме Таковне по поводу 
смерти брата АЛЬБОРОВА 
Бориса Таковича.

Министерство культуры КБР, ГКУ «КБР-Медиа», Союз журналистов КБР, редак-
ции газет «Адыгэ псалъэ», «Кабардино-Балкарская правда», «Заман», «Горянка», 
«Советская молодёжь», редакции журналов «Литературная Кабардино-Балкария», 
«Ошхамахо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», коллективы ВТК «Кабар-
дино-Балкария», ВГТРК ГТРК «Кабардино-Балкария», издательства «Эльбрус», 
информационного агентства «КБР-инфо» выражают глубокое соболезнование 
корректору газеты «Адыгэ псалъэ» АФОВОЙ Тамаре Карсовне по поводу кончины 
супруга АФОВА Мухамеда Кумуковича. 

5-7 минут. Потому создаётся 
ошибочное мнение.

Более категоричен Азик, 
утверждающий, что населе-
ние в большинстве своём яв-
ляется виновником не только 
возникновения пожаров, но и 
последствий от них:

– Люди не торопятся сразу 
же сообщить о случившемся 
в пожарную охрану, как это и 
должно быть на самом деле. 
Они пытаются потушить возго-
рание своими силами и перео-
ценивают как силу пожара, так 
и собственные возможности. 
Отсюда потеря драгоценных 
минут, которых зачастую не 
хватает для спасения чьего-то 
имущества и даже жизни.

Несмотря на трудности, 
братья Шомаховы ничуть не 
сожалеют о том, что связали 
свою судьбу с противопожар-
ной службой. Утверждают, 
что пришли в эту нелёгкую 
профессию по зову сердца и 
с желанием приносить пользу 
людям. Азик пришёл в пожар-
ную охрану практически сразу 
после службы в армии, Анзор 
попал в ряды огнеборцев по 
совету младшего брата. А 

ведь у Шомахова-старшего 
вырисовывались неплохие 
перспективы: после школы он 
окончил Ялтинский экономи-
ческий техникум, собирался 
здесь же, в городе-курорте, 
получить высшее образование. 
Анзор не исключал даже, что 
останется жить в Ялте. Но не-
гативные процессы, связанные 
с распадом СССР, нарушили 
его планы. Впрочем, по этому 
поводу Анзор не сильно со-
крушается.

– Уверен, что лучше Кабар-
дино-Балкарии нет места в 
постсоветском пространстве, 
– утверждает он. – Да, по 
молодости это не так ценишь. 
Но со временем начинаешь 
понимать, что лучше родных 
мест не бывает.

Несмотря на то, что Анзор 
и Азик родные братья, зна-
ют и соблюдают кавказский 
этикет (уважение младших 
к старшим и так далее), на 
работе это не сказывается. 
Точнее, сказывается, но в луч-
шем понимании этого слова. 
Родственные связи обязыва-
ют друг друга мобилизовать-
ся, не ударить в грязь лицом 

не только перед людьми, но 
и друг перед другом. Анзор, 
как и подобает старшему, ста-
рается «по-братски» опекать 
Азика на работе. Хотя при 
этом никто из них не выпол-
няет обязанности другого во 
время тушения пожара. Это 
и невозможно, так как у них 
совершенно разные задачи: 
старший обеспечивает под-
воз личного состава и огне-
тушащего вещества и подачу 
воды в очаг пожара, а другой 
его тушит.

Оба беспокоятся друг за 
друга: кровные чувства нику-
да ведь не денешь. Но это не 
значит, что братья оберегают 
себя от опасности, а другие 
«вкалывают». Исключено! 
Огнеборцы, пожалуй, самые 
дружные и сплочённые в 
этом плане люди. Потому все 
поставленные задачи они 
решают сообща, не пере-
кладывая ответственность 
на других. И Анзор, и Азик 
счастливы, что связали свою 
жизнь с пожарной охраной. 
Не менее счастливы они и в 
своих семьях: у Анзора под-
растает сын, у Азика – сын и 
дочь. Шомаховы-родители не 
прочь, чтобы их дети тоже в 
будущем связали свою судьбу 
с профессией пожарного-
спасателя, но не считают это 
обязательным:

– Главное, чтобы наши дети 
выросли настоящими людьми 
и приносили пользу обществу, 
– говорят братья.

И с ними трудно не согла-
ситься. Несмотря на то, что 
у Анзора и Азика одна про-
фессия, призванная спасать 
людей, хобби у них совер-
шенно разные. В свободное 
от несения дежурства время 
старший занимается уста-
новкой лобовых стёкол на 
автомобили любых марок, а 
младший увлекается пешими 
походами в горы и гонками 
на машинах в горной мест-
ности. И оба преуспевают в 
своём любимом деле. Как, 
впрочем, и в деле борьбы с 
огнём.

Арсен САБАНОВ, 
пресс-служба КБПСС

На мероприятии также при-
сутствовали прокурор рес- 
публики Николай Хабаров, 
руководитель Администрации 
Главы КБР Мухамед Кодзоков, 
секретарь Совета по эконо-
мической и общественной 
безопасности КБР Казбек 
Татуев, заместитель началь-
ника УФСБ России по КБР 
Михаил Тимохин, начальник 
Управления Росгвардии Рос-
сии по КБР Сергей Васильев, 
председатель общественного 
совета при МВД по КБР Руслан 
Макушев. 

Об итогах оперативно-слу-
жебной деятельности рас-
сказал министр внутренних 
дел по КБР генерал-майор 
полиции Василий Павлов. Он 
отметил, что в прошедшем 

году во взаимодействии с 
органами власти республики 
и правоохранительными струк-
турами обеспечен контроль 
над оперативной обстановкой, 
а принятые совместные меры 
способствовали сохранению 
положительной динамики 
последних лет по снижению 
преступности. 

– Сократилось общее число 
зарегистрированных прес- 
туплений, в том числе на  
2,1 процента – по тяжким 
и особо тяжким составам. 
Возрос процент раскрыва-
емости преступлений. По-
следовательно проводимая 
работа позволила стабилизи-
ровать обстановку на улицах 
и в общественных местах. По 
итогам  года деятельность 

министерства способствовала 
повышению уровня доверия 
граждан. По результатам со-
цопросов, число респонден-
тов, положительно оценивших 
эффективность работы орга-
нов внутренних дел, возросло 
до 45 процентов, показатель 
уверенности в защищённости 
от преступных посягательств 
составил 46,3 процента, а 
43,8% опрошенных выразили 
доверие к сотрудникам по-
лиции, – рассказал В. Павлов. 

Отдельную благодарность 
он выразил Главе КБР Каз-
беку Кокову за социальную 
поддержку сотрудников ве-
домства. 

Кроме того, по инициативе 
личного состава отдела МВД 
России по Урванскому району 
в Нарткале в день 15-й годов-
щины трагических событий 
2005 года в Нальчике прошло 
открытие памятника 13 со-
трудникам органов внутренних 
дел района, погибшим при 
выполнении служебных обя-
занностей в разные годы. 

– Знаковым событием года 
стало создание первого в Ка-
бардино-Балкарии кадетского 
класса полиции, – отметил 
Василий Павлов. 

В 2020 году в регионе пре-
кращена деятельность дей-
ствующей организованной 
преступной группы, основан-
ной на приверженности ради-
кально-исламской идеологии, 
численностью 10 человек, 
совершивших тяжкие и особо 

тяжкие преступления экс-
тремисткой направленности, 
рассказали в пресс-службе 
МВД по КБР. 

Построено и введено в экс-
плуатацию два здания для 
размещения личного состава 
подразделений, оказывающих 
государственные услуги насе-
лению по линии управления по 
вопросам миграции, и новое 
здание для отделения ГИБДД 
ОМВД России по Терскому 
району. 

Три семьи сотрудников, 
погибших при выполнении 
служебных обязанностей, и 
двенадцать действующих 
сотрудников и пенсионеров 
получили единовременную 
социальную выплату для при-
обретения и строительства 
жилья на общую сумму около 
35 миллионов рублей. 

При поддержке МВД России 
медико-санитарная часть рес- 
публиканского МВД получила 
компьютерный томограф, 
цифровую флюорографиче-
скую установку, наркозный 
аппарат и пять аппаратов 
ИВЛ. 

Виталий Шулика поблаго-
дарил личный состав респуб- 
ликанской полиции за про-
деланную работу и обозначил 
ряд приоритетных задач на 
предстоящий период. 

В завершение работы рас-
ширенной коллегии сотрудни-
ков МВД по КБР отметили ве-
домственными наградами за 
вклад в обеспечение охраны 
общественного порядка и безо- 
пасности в регионе, а также 
достигнутые успехи в работе. 

Ирэна ШКЕЖЕВА
 

 Расширены полномочия
Нововведениями расши-

рены полномочия Фонда за-
щиты прав дольщиков. Ему 
предоставлены следующие 
дополнительные полномочия: 
осуществление строитель-
ства на земельных участках, 
переданных фонду при несо-
стоятельности (банкротстве) 
застройщиков; реализация 
совместных с органами ис-
полнительной власти субъ-
ектов РФ программ, направ-
ленных на строительство (за-
вершение строительства) 
многоквартирных домов на 
земельных участках, при-
надлежащих фонду, с по-
следующей передачей части 

жилых помещений для их 
предоставления гражданам, 
нуждающимся в улучшении 
жилищных условий, граж-
данам, переселяемым из 
аварийного жилья, детям-си-
ротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей, 
гражданам, имеющим низкий 
уровень дохода, гражданам, 
страдающим тяжёлой фор-

мой хронических заболева-
ний, многодетным семьям. 

При передаче фонду прав 
застройщика на земельный 
участок с находящимися на 
нём неотделимыми улуч-
шениями фонд принимает 
решение о реализации прав 
на указанное имущество, о 
строительстве (завершении 
строительства) на полученных 

земельных участках много-
квартирных домов и иных объ-
ектов недвижимости либо о 
реализации совместно с орга-
нами исполнительной власти 
субъектов РФ программ, на-
правленных на строительство 
(завершение строительства) 
многоквартирных домов на 
земельных участках, принад-
лежащих фонду, с последую-
щей передачей части жилых 
помещений органам испол-
нительной власти субъектов 
РФ для их предоставления 
отдельным категориям граж-
дан, сообщает прокуратура 
Кабардино-Балкарской Рес- 
публики. 

 Юрисконсульт Андрей 
Скопинцев заметил, что, 
если останавливают за пре-
вышение скорости, нужно 
попросить показать серти-
фикат на прибор опреде-
ления скоростного режима. 
Если подозревают в опья-
нении, то требовать нужно 
сертификат на  алкотестер. 

– При этом следует знать, 
– говорит юрисконсульт, 
– что при подозрении на 
факт управления автомоби-
лем в состоянии опьянения 
инспектор может предло-

жить подышать в алкотестер 
только при наличии двух 
понятых. В противном слу-
чае можно смело подавать 
на апелляцию решения о 
лишении водительских прав. 

Требование сертификата 
на прибор связано с тем, 
объясняет юрисконсульт, 
что в настоящее время 
рынок наполнен некачест- 
венной продукцией, среди 
которой и алкотестеры. То 
есть ещё не факт, что не-
сертифицированный при-
бор правильно определит 

наличие алкоголя в орга-
низме. 

После того как инспектор 
ГИБДД заполнит протокол, 
он должен дать его для озна-
комления. Нужно проверить, 
нет ли в документе неза-
полненных граф. В случае 
обнаружения таковых сле-
дует просить поставить в них 
прочерки. Если сотрудник 
ГИБДД не разъяснил права 
и обязанности, об этом сле-
дует написать в протоколе. 
При этом для исключения 
противоречия не надо рас-

писываться в той графе, где 
указано «права и обязанно-
сти мне были разъяснены». 

В протоколе нужно на-
писать просьбу о рассмо-
трении дела по месту учёта 
автомобиля. Срок давности 
таких нарушений составляет 
два месяца. Если судом в 
течение двух месяцев не 
вынесено соответствующее 
постановление о лишении 
прав, то спустя этот срок вас 
уже не смогут лишить прав.

В любом случае, говорит 
Скопинцев, если протокол со-
ставлен с нарушениями, мож-
но обжаловать вынесенное 
не в вашу пользу решение и 
вернуть  водительские права.

 Ляна КЕШ

В соответствии с нововве-
дениями информация о сня-
тии или зачислении наличных 
на сумму свыше 600 тысяч 
рублей теперь будет переда-
ваться в Росфинмониторинг. 
Ранее снятие или зачисление 
наличных на счёт организации 
на сумму свыше 600 тысяч 
рублей подлежало обязатель-
ному контролю, если это не 

соответствовало характеру её  
хозяйственной деятельности. 
С января оговорка о характере 
хозяйственной деятельности 
исключается, и контролиро-
ваться будут все подобные 
операции.

Кроме того, теперь будут 
контролироваться почтовые 
переводы на сумму свыше 
100 тысяч рублей и возврат 

средств со счетов операторов 
связи на ту же сумму.

Вместе с тем отменён 
обязательный контроль в от-
ношении переводов средств 
за границу на счёт или вклад 
анонимного владельца, а 
также поступление средств с 
такого счёта или вклада. 

Исключён контроль за по-
лучением имущества по дого-

вору лизинга, контролируется 
только предоставление такого 
имущества. При этом станут 
контролироваться лизинго-
вые платежи, превышающие  
600 тысяч рублей.

 Также с  2021 г. придётся 
отчитываться за расчёты по 
сделкам с недвижимостью 
на сумму более 3 миллионов 
рублей.

 Данные нововведения  
призваны нормализовать 
ситуацию и вести борьбу 
с теневыми финансовыми 
схемами. 

Коллектив редакции газеты 
«Кабардино-Балкарская прав-
да» выражает глубокое собо-
лезнование КАЙДАНОВУ Ар-
кадию Семёновичу по поводу 
смерти отца КАЙДАНОВА 
Семёна Борисовича. 

Коллективы Министерства культуры КБР, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов 
КБР, редакций газет «Кабардино-Балкарская правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», 
«Горянка», «Советская молодёжь», журналов «Литературная Кабардино-Балкария», 
«Ошхамахо», Минги Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», ВТК «Кабардино-Балкария», 
ВГТРК ГТРК «Кабардино-Балкария», издательства «Эльбрус», информационного 
агентства «КБР-инфо» выражают глубокое соболезнование КАЙДАНОВУ Аркадию 
Семёновичу по поводу смерти отца КАЙДАНОВА Семёна Борисовича. 


